
Масштабное агрособытие
2 мая стартовала регистрация на участие в ежегодном 

агрофоруме «День сибирского поля – 2023». Аккредитация 
продлится месяц.

В нынешнем году День сибирского поля пройдет 28–29 
июня, сообщает региональный Минсельхоз. В прошлом году 
на форуме более 300 компаний представили около 600 единиц 
техники и оборудования. За два дня на площадке побывали 
почти 42 тысячи человек.

Заказник в рубцовской степи
На территории Егорьевского и Рубцовского районов 

создан государственный природный комплексный заказ-
ник «Рубцовская степь». Его площадь составляет 22 630 га.

Заказник краевого значения организован для сохранения 
и восстановления природных комплексов и биологического 
разнообразия, сообщает Минприроды.

Природоохранная ценность территории обусловлена на-
личием здесь крупных популяций редких охраняемых ви-
дов. Среди растений это три вида перистого ковыля, а также 
тюльпан поникающий, ирис сизоватый, эремурус алтайский. 
Среди животных – степная гадюка, степной лунь, курганник, 
большой тушканчик, степной шмель. Всего же на территории 
заказника отмечено 13 видов растений и 23 вида животных, 
включенных в Красную книгу Алтайского края.

Татьяна ПЕРВОВА

К столу, пожалуйста!
В начале мая традиционно ветераны ВОВ получат по-

дарки от губернатора Алтайского края.
Праздничный стол ветеранов украсит продуктовый набор 

из 18 наименований. В состав вошли сервелат, мясные кон-
сервы, алтайские сыры, растительное масло, чай, конфеты, 
печенье, зефир и мармелад, халва и т. д. В 2023 году на эти 
цели выделено 2,1 млн рублей из средств краевого бюджета.

Список продуктов обсуждался с ветеранскими организа-
циями и сформирован из продуктов алтайских производите-
лей. К 78-й годовщине Победы специальные подарки на дому 
вручат 475 инвалидам и участникам войны, награжденным 
знаком «Жителю блокадного Ленинграда» и бывшим несо-
вершеннолетним узникам концлагерей.

Дмитрий СЕРДОВ

События на Украине
Об основных событиях 433-го дня специальной военной 

операции России.
Как заявил министр обороны Сергей Шойгу, украинские 

войска потеряли за апрель 430 танков и других бронемашин, 
277 дронов и восемь самолетов. Военные силы РФ продолжают 
ликвидировать вооружение, поставляемое НАТО. На Купян-
ском и Краснолиманском направлениях украинские потери 
за сутки составили до 125, на Донецком – до 290, на Херсонском 
– до 30 человек.

В первом квартале в новых регионах России введено и 
восстановлено более 460 тыс. кв. м жилья.

Юлия РОМАНОВА
По информации РИА Новости
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Под водой
5 мая ежегодно в России 
отмечается День водо-
лаза.

Датой его учреждения послу-
жило важное историческое событие – 5 мая 
1882 года по указу императора Александра III 
в Кронштадте была основана первая в мире 
водолазная школа. Длительное время учебный 
центр оставался единственным в мире.

Специалисты этой профессии сегодня рабо-
тают во многих ведомствах и отраслях. Но до 
сих пор водолазное дело остается достаточно 
сложной и опасной профессией. Водолазы ал-
тайского управления по делам ГО и ЧС зани-
маются поисково-спасательными работами в 
акваториях Алтайского края.
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На Интерактивном портале по труду и заня-

тости населения Алтайского края больше всего 
предложений от медучреждений (требуются вра-
чи разных специальностей, медсестры, фельд-
шеры) и учреждений образования (учителя, 
педагоги и воспитатели). Также работодатели 
ищут библиотекарей, поваров, психологов, про-
граммистов и других специалистов.
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Ветер северный, 3-8 м/с, порывы 
до 14 м/с. Переменная облачность. 

Преимущественно без осадков.

+13о +18о +14о +16о

Ветер юго-западный, 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с. 
Преимущественно без осадков, 
ночью по востоку возможен 
небольшой дождь.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный с переходом 
на юго-западный, ночью 2-7 м/с, 
порывы до 12 м/с, днем 3-8 м/с, 
порывы до 14 м/с.

5 мая

6 мая

день 0о +5о

+15о +20о

ночь

день +2о +7о
ночь

+22о +27о

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняЗакалённый трудом

Прибавка в 2 процента
Губернатор Виктор Томенко 
обратился к президенту 
страны с просьбой помочь 
в реализации нескольких 
ключевых проектов в реги-
оне. Владимир Путин пообе-
щал, что в Правительстве 
РФ обязательно будут рас-
смотрены представленные 
губернатором документы.

Т����� �����������
Встреча с Виктором Томенко 

проходила в формате видеоконфе-
ренции 2 мая. Сначала губернатор 
проинформировал главу государ-
ства о социально-экономическом 
положении в регионе, в частности 
о развитии туризма.

– Два ковидных года серьезно 
подкосили наши показатели по ту-
ризму. Но уже в 2022 году турпоток 
вышел на допандемийный уровень 
и даже его превысил, составил бо-
лее двух миллионов человек. Это 
на 19% больше, чем в 2021 году. Се-
годня мы действительно реализуем 
большое количество инвестицион-
ных проектов, в том числе строим 
современный кластер «Белокуриха 
горная». Проект реализуется при 
серьезной поддержке со стороны 
Правительства Российской Феде-
рации, – сказал Виктор Томенко.

Затем губернатор озвучил итоги 
социально-экономического разви-
тия региона в целом.

– В 2022 году основные итоги 
развития региона положитель-
ные, а социально-экономическое 
положение А лтайского кра я 
устойчивое. Рост объема промыш-
ленного производства составил 
1,9 процента. Перерабатывающая 
и пищевая промышленность дают 
свои результаты – это треть от всех 
наших объемов. И конечно, обо-
ронно-промышленный комплекс 
увеличил объемы производства 
по отношению к 2021 году на 27%, 
– сообщил Виктор Томенко.

Владимир Путин не остался рав-
нодушным к показателям региона 
в промышленности:

– Если учесть, что в стране спад 
промышленного производства на 
0,6%, для региона рост на 2 процента – 

очень хороший показатель. Это го-
ворит о том, что и люди в Алтайском 
крае, и административная команда 
под вашим управлением в целом 
работают успешно.

Также на встрече затронули во-
прос организации работы с семья-
ми военнослужащих, принимаю-
щих участие в СВО.

Губернатор сообщил, что в соот-
ветствии с поручениями президен-
та осуществляется весь комплекс 

мер, направленных на обеспечение 
адресного сопровождения всех се-
мей военнослужащих.

Н���� �������
В финале видеоконференции 

Владимир Томенко обратился к 
президенту страны с просьбой 
дать поручение Правительству 
РФ включить Алтайский край в 
ряд инвестпрограмм, чтобы реа-

лизовать ключевые проекты. Один 
из них связан со строительством 
федеральной трассы А-321, кото-
рая соединяет Алтайский край и 
Казахстан.

– Всего лишь одна треть дороги 
общей протяженностью 400 км, 
которая строго на запад соединяет 
Барнаул и столицу Республики Ка-
захстан, приведена в нормативное 
состояние. 47 километров щебе-
ночного покрытия нужно закрыть 

асфальтом. На трассе интенсивное 
движение – до пяти тысяч машин 
ежесуточно, а ближе к Барнаулу 
трафик составляет до 20 тысяч ма-
шин, – отметил Виктор Томенко. – 
Я бы хотел обратиться с просьбой 
дать поручение Правительству 
Российской Федерации включить 
в федеральную адресную инвести-
ционную программу эту дорогу.

(Окончание на 2 стр.)

Президент России Владимир Путин подписал 
указ о присвоении звания Героя Труда Льву Ка-
лёнову, родоначальнику льноводства в Сибири. 
Лев Владимирович уже 65 лет трудится на 
ткацком производстве и почти полвека руко-
водит Бийской льняной компанией. В середине 
1990-х годов он первым начал возделывать 
лен на Алтае.

Родился Лев Калёнов 
в Ивановской области, пото-
му неудивительно, что и дед, 
и отец его были ткачами, а 
затем эту эстафету принял 
он. После окончания тек-
стильного техникума моло-
дой человек работал ткачом 
на предприятиях родной об-
ласти. А в 1960 году уехал на 
Алтай. Хотелось, как гово-
рится, и людей посмотреть, 
и себя показать. И это ему 
в полной мере удалось.

В Барнауле он устроил-
ся на хлопчатобумажный 
комбинат, где трудился 
мастером. Затем Калёнову, 
как молодому специалисту, 
предложили отправиться в 
Бийск на местную льнопря-
дильную фабрику – един-
ственную за Уралом, где 
занимаются производством 
льняного волокна. Уже через 
два года он был назначен 
начальником производства 
всей фабрики.

По словам губернатора 
Алтайского края, сегодня 

Бийская льняная компа-
ния – уникальное в России 
предприятие с полным 
циклом от выращивания 
льна-долгунца до безотход-
ной переработки и выпуска 
готовой продукции. Волокно 
покупают на предприятия 
России, Белоруссии, а китай-
ские текстильщики готовы 
покупать урожай.

«Я искренне поздравляю 
Льва Владимировича. На та-
ких, как он, держится наш 
Алтайский край!» – подчер-
кнул Виктор Томенко.

На заслуженный отдых 
Калёнов должен был уйти 
еще в 2005 году. И, как при-
знается он сам, даже уходил 
ненадолго, однако вскоре 
принял решение вернуться 
к работе.

– Вся жизнь прошла здесь, 
– говорит Лев Владимирович. 
– Чем больше сделаешь, тем 
больше хочешь еще сделать, 
тем больше ты видишь про-
блем. И работаешь…

Константин СОМОВ

Взлетная полоса барнаульской воздушной гавани нуждается в обновлении.

Дорогу на Казахстан приведут в порядок.

Лев Калёнов: «Чем больше делаешь, тем больше хочется еще делать».

Зданию краевой офтальмологической больницы требуется ремонт.
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Губернатор также сооб-
щил, что в Барнауле будет 
построен новый терминал 
аэропорта, который обой-
дется в 4 млд рублей, но в 
проект не заложены средства 
на новую аэродромную поло-
су (старая построена в 1967 
году) и вспомогательное обо-
рудование. Виктор Томенко 
попросил президента дать 
поручение Правительству 
РФ изыскать средства на ин-
фраструктуру.

Также губернатор просил 
помочь со строительством 
школы на 1100 человек в 
Индустриальном районе 
Барнаула, где активно идет 

многоэтажное строительство 
и мест в близлежащих шко-
лах всем не хватает. И еще 
один вопрос, который Виктор 
Томенко попросил помочь ре-
шить,  касался краевой оф-
тальмологической больницы, 
сейчас расположенной в при-
способленных помещениях.

– Сегодня уже оказыва-
ется помощь 54 тысячам 
человек, делается 13 тысяч 
операций. У нас есть проект 
строительства поликлини-
ки со стационаром, с двумя 
операционными. Если бы 
в современное здание раз-
местили это учреждение 
здравоохранения, нам бы это 
позволило более качественно 
оказывать услуги, увеличить 

объем таких операций с 13 
до 18 тысяч.

Владимир Путин пообе-
щал передать документацию 
по озвученным проектам в 
Правительство РФ. Кроме 
того, он обратил внимание 
губернатора на высокий уро-
вень заболеваемости в крае, 
уточнив, что прежде всего 
речь идет о социально зна-
чимых заболеваниях.

Он также отметил, что 
есть много вопросов соци-
ального характера, которые 
должны быть решены для 
медицинского персонала, 
врачей, специалистов сред-
него звена.

Подготовила  
Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Новые возможности 
для экономики

Как отметил заместитель председателя 
комитета АКЗС по строительству, ЖКХ, 
транспорту и связи Николай Данилин, в 
барнаульском аэропорту взлетная полоса 
одна из самых старых в России.

– Аэропорт растет по пассажиро- и грузо-
потоку. Частный инвестор в лице «Новапор-
та» вкладывает в строительство терминала 
около 4 млд рублей. Это существенные вло-
жения. И без федеральной поддержки нам 
новую полосу не осилить. Надеемся, что 
осуществление проекта даст возможность 
принимать в аэропорту большее количество 
воздушных судов.

Что касается автомобильной дороги на Ка-
захстан, напомню, что примерно 5 лет назад 
мы передали ее на федеральный уровень. 
Для края и страны это очень важная дорога, 
это прямой путь на Астану. Даже сегодня, 
несмотря на ее плачевное состояние, по трас-
се идет довольно высокий пассажиропоток. 
Приведение ее в порядок – несомненный 
плюс для экономики региона, поскольку 
это транзитный коридор из Республики 
Казахстан. На эту дорогу как бусины нани-
заны районы края. Треть жителей региона 
ездят по этой дороге. Кроме того, по этой 
трассе проложены довольно популярные 
туристические маршруты. Часть трассы – от 
Родинского района до Кулунды – покрыта 
щебнем, ее нужно асфальтировать. Участки, 
проходящие по Романовскому и Мамонтов-
скому районам, тоже нужно ремонтировать. 

Вложения большие, поэтому без федераль-
ной поддержки не обойтись, – рассказал 
Николай Данилин.

Ставка  
на туризм

Доцент кафедры философии и полито-
логии АлтГУ Сергей Асеев отметил, что 
прошла знаковая встреча губернатора с 
президентом страны, поскольку Виктору 
Томенко в этом году предстоит участие в 
выборах.

– Губернатор отчитался о результатах соци-
ально-экономического развития региона за 
весь период его полномочий. Были выделены 
ключевые показатели итогов работы. Мы 
видим двукратное увеличение бюджетных 
возможностей региона.

Также были обозначены приоритетные 
направления. У края большие перспективы в 
развитии туристической сферы. В современ-
ных условиях задача правительства края – 
поиск финансовых ресурсов для вливаний в 
экономику. И в этом смысле в туристической 
отрасли у края хорошие перспективы. На-
пример, в процессе строительства находится 
масштабный кластер «Горная Белокуриха». 
Большой плюс таких проектов в том, что 
их реализация демонстрирует сочетание 
возможностей бизнеса, власти и федераль-
ного центра. Развитие туризма привлечет 
дополнительные финансовые потоки в ре-
гиональную экономику, что отразится на 
бюджете региона и уровне жизни населе-
ния, – отметил Сергей Асеев.

  ТЕМА ДНЯ .

  КОММЕНТАРИИ .

«Зачем трудиться самим, если можно поручить 
кропотливое дело бактериям, вирусам и грибам?» 
– считают микробиологи всего мира, и алтайские 
не исключение. Сегодня они создают технологии 
превращения отходов пищевого производства в 
полезные продукты, используя в том числе сред-
ства гранта губернатора края.

Съедобная дробина
В частности, ученые Алтай-

ского государственного техни-
ческого университета взялись 
с помощью микробов за пре-
вращение пивной дробины в 
белково-углеводную и пробио-
тическую кормовые добавки.

Руководитель проекта – Еле-
на Каменская, доцент кафедры 
технологии бродильных произ-
водств и виноделия, кандидат 
биологических наук. Она уже 
много лет занимается науч-
но-исследовательской работой 
в области биоконверсии расти-
тельного сырья и технологи-
ями производства продуктов 
функционального назначения.

– Отходы производства в пи-
щевой промышленности часто 
являются ценным сырьем для 
создания продуктов пищево-

го, технического и кормового 
назначения, – говорит Елена 
Каменская. – Так, наиболее зна-
чительным остатком пивова-
ренного производства является 
пивная (солодовая) дробина. 
Ежегодно в России ее образует-
ся несколько миллионов тонн.

По сути, пивная дробина – 
это нерастворимая часть ячмен-
ного солода, которая остается 
после получения сусла. Сегодня 
ее отделяют и используют как 
кормовую добавку для живот-
ных и птицы. Но широкое при-
менение дробины ограничено 
тем, что она быстро портится, 
выделяя в атмосферу продук-
ты, значительно нарушающие 
экологию, и является источни-
ком различных микотоксинов. 
Однако ее можно превратить в 
более питательную кормовую 
добавку, которая сможет долго 

храниться. С таким предложе-
нием ученые АлтГТУ обрати-
лись в АО «Форштадтская пи-
воварня», с которым уже был 
опыт сотрудничества. Там за-
интересовались и согласились 
выступить индустриальным 
партнером в реализации гранта 
губернатора.

– Дробина в первоначаль-
ном состоянии не является 
биологически ценным кормо-
вым продуктом, – уточняет 
Елена Каменская, – потому что 
в ней преобладает целлюлоза, 
ее производные и труднопере-
вариваемый протеин. Из-за 
высокого их содержания отход 
пивоварения не должен пре-
вышать более 1/3 кормового 
рациона. Наша задача – пе-
реработать вещества, содер-
жащиеся в дробине, в более 
усваиваемые компоненты. Не-
крахмальные полисахариды 
вначале будем расщеплять с 
помощью специальных фер-
ментных препаратов, а затем, 
когда они станут доступными 
для микроорганизмов, вво-
дить их. И уже эти микробы 
начнут синтезировать ценный 
по аминокислотному составу 
белок.

НАУКА .

Для выполнения проекта в «Промбиотехе»  
есть оборудование.

Пусть микробы работают

Прибавка в 2 процента
(Начало на 1 стр.)

  НОВОСТИ .
Получат нужную специальность

Участники специальной военной операции смогут при-
нять участие в программе бесплатного переобучения. По-
становление об этом подписал Председатель Правительства 
России Михаил Мишустин.

Так, бывшим военным предложат получить дополнительное 
профессиональное образование по наиболее востребованным 
специальностям, а работодатели получат субсидии за их трудоу-
стройство. Кроме того, решение распространится и на членов семей 
участников СВО, погибших во время выполнения боевых задач.

Обучение организуют Институт развития профессиональ-
ного образования, Российская академия народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте РФ, Томский го-
сударственный университет. Затраты вузов правительство 
возместит грантами. Заявки на обучение можно оформлять 
на портале «Работа России».

Субсидия, которую получат работодатели за трудоустройство 
таких граждан, будет равна трем минимальным размерам оплаты 
труда, увеличенным на районный коэффициент, сумму страховых 
взносов и умноженным на количество принятых участников СВО.

От доярки до министра
27 апреля президент России Владимир Путин подписал 

очередной указ о награждении выдающихся граждан страны. 
В список попали и семь жителей Алтайского края.

Орденом Дружбы награждена оператор машинного доения 
племенного завода «Комсомольское» – филиала Федерального 
Алтайского научного центра агробиотехнологий Павловского 
района – Наталья Штреккер.

Медаль ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени получила 
министр социальной защиты Алтайского края Наталья Оськина.

Медалью Луки Крымского награждена главная медицинская 
сестра санатория-профилактория «Алтай» филиала компании 
«РЖД» города Новоалтайска Татьяна Шустерова.

Почетное звание «Заслуженный врач Российской Федерации» 
присвоено заведующему отделением Михайловской центральной 
районной больницы Галине Ведяпиной и заведующему отделением 
Славгородской центральной районной больницы Геннадию Поле.

Почетное звание «Заслуженный лесовод Российской Федерации» 
присвоено директору Каменского ЛДК Валерию Логиновскому.

Почетное звание «Заслуженный строитель Российской Федера-
ции» присвоено машинисту трактора Юго-Западного дорожно-стро-
ительного управления (филиал Ключевской) Виктору Мурашкину.

Бесплатно и мобильно
В мае акции по бесплатному экспресс-тестированию на 

ВИЧ пройдут в Барнауле. Мероприятия проведут специали-
сты Алтайского краевого центра по профилактике и борьбе 
со СПИДом и инфекционными заболеваниями.

4, 5, 11 и 26 мая мобильный комплекс ждет горожан с 9.00 
до 15.30 на парковке возле медучреждения по адресу: улица 
5-я Западная, 62.

18 мая акция пройдет на парковке ТРЦ «Огни» на улице Ан-
тона Петрова с 11.00 до 15.30.

25 мая автомобиль будет ждать посетителей с 11.00 до 15.30 
на площади Сахарова.

Кровь для анализа возьмут анонимно и бесплатно. Кроме того, 
специалисты просто и доступно расскажут о ВИЧ-инфекции и 
помогут оценить личные риски.

Никита ИВАНОВ

Забота об экологии
После нереста продолжится расчистка озера Завьялово, 

сообщил министр природных ресурсов и экологии Алтай-
ского края Андрей Стрелковский.

Общая площадь озера около 100 га, максимальная глубина 2,7 
м, средняя – 1,8 м. Однако в последнее время она уменьшилась 
на 1,0–1,5 м. Также в озере происходит изменение водного режи-
ма, заиление, повышение уровня грунтовых вод, подтопление 
низких прибрежных участков и расположенных вблизи озера 
домов и строений, зарастание камышом, снижается рекреаци-
онный потенциал местности.

В связи с этим шесть тысяч жителей села Завьялово столкну-
лись с рядом негативных процессов, усложняющих экономику, 
производство и жизнедеятельность населения.

Для восстановления экологического баланса озерной экоси-
стемы в сентябре 2022 года началась очистка озера.

В этом году она будет продолжена после снятия ограничений в 
связи с нерестом рыб. Губернатор Алтайского края Виктор Томенко 
рассказал, что региону для этого удалось добиться получения 242 
миллионов в рамках нацпроекта «Экология». Со дна предстоит 
удалить более 300 тыс. кубометров ила.

Дмитрий СЕРДОВ

«Школа здоровья» на производстве
75 трудовых коллективов Алтай-
ского края прошли комплексное 
медицинское обследование в 2022 
году. Его проводили в рамках корпо-
ративной программы «Укрепление 
здоровья на рабочем месте».

Среди обследуемых – крупнейшие пред-
приятия региона: АНИТИМ, Барнаульский 
завод АТИ, Сибирская генерирующая компа-
ния, «Сибэнергомаш-БКЗ», «Нортек» и другие. 
Задача программы – эффективно выявлять и 
предупреждать риски хронических неинфек-
ционных заболеваний созданием здорового 
рабочего места. Как выяснили медработники, 
такие риски есть у 89,5% обследованных.

В программу обследования вошли более 
10 видов исследований: уровень глюкозы 
и холестерина в крови, проверка работы 
сердца и сосудов, внутриглазное и арте-
риальное давление, флюорография, УЗИ 
и другие.

Чаще всего у работников обнаруживают 
повышенное давление, а из факторов риска 
обычно выделяют избыточную массу тела, 
нерациональное питание, стресс, низкую 
физическую активность.

Также для сотрудников всех организа-
ций провели лекции и тренинги в рам-
ках «Школы здоровья» по профилактике 
вредных привычек, гимнастике и другим 
темам.

Герман КИТИН

Губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко побывал с 
рабочим визитом в Алейске и 
посетил ЦРБ и культурно-до-
суговый центр.

Гвоздика на праздник
Три месяца назад обновленный 

культурно-досуговый центр открыл 
свои двери для всех желающих. В зда-
нии произвели капитальный ремонт 
фасада и всех инженерно-технических 
систем. Интерьер оснастили мебелью 
и оборудованием, приобрели новые 
книги. Перемены оценила Валентина 
Голубева, постоянный посетитель 
библиотеки:

– Я сюда прихожу с подругой или 
внуками. Теперь, благодаря разделе-
нию зон на детские и взрослые, могу 
почитать прозу или женские романы, 
пока старший внук изучает школьную 
программу, а младший находится в 
игровой.

Действительно, для посетителей 
помладше – не только книги, но и дру-
гие развлечения. Например, ребята 
занимаются творчеством в специаль-
ной комнате или организуют встречи, 
мастер-классы и даже репетиции.

– Я делала гвоздику в технике 
оригами, – рассказала Аня, ученица 
4-го класса. – Мы готовимся к 9 мая. 
Педагог проводила для нас занятие 
по изготовлению цветов. Изделия от-
несем в памятную дату на мемориал.

А Вика Аркатова из 4-го класса «А» 
пришла в библиотеку вместе с други-
ми чтецами, чтобы порепетировать 
стихотворения к выступлению на 
День Победы.

– Cутки учила произведение 
А. Молчанова «Дети войны». На 9 мая 
буду выступать на большой площади 
перед зрителями. Надеюсь, справ-
люсь, – делится Виктория.

Светлана Молостова, инспектор 
воспитательной работы Комитета по 
образованию Алейска, стала органи-
затором репетиций в обновленном 
здании центра. Она мечтает, чтобы 
читальный зал стал традиционным 
местом встречи молодежи.

– Для них специально купили 
красивую корпусную мебель, кото-
рую можно составлять хоть в ли-

нию, хоть полукругом. Мягкие зоны 
для отдыха – как дома, – добавляет  
Светлана.

Современные названия
Светлана Михеева, заведующая 

библиотекой, поделилась, что они 
ушли от привычных названий – чи-
тальный зал, абонемент; теперь появи-
лись территория комфортного чтения, 
общения, мир книжных наук и т.д.

– Здание 1997 года. В нем только 
окна заменяли в 2019 году. Ремонт был 
действительно долгожданным, – от-
мечает женщина. – Наше учреждение 
в год посещают около 117 тысяч чело-

век. Ежегодно проходит более 400 
мероприятий.

Читателям алейской библиотеки 
Виктор Томенко подарил редкое из-
дание книги Михаила Тарковского, 
а детям – сборник «Сказки нашей 
стороны».

– После ремонта здание выглядит 
современно, здесь приятно провести 
время. Наша задача, чтобы во всех го-
родах, и в больших, и в не очень круп-
ных, и в сельских поселениях были 
достойные условия, – подчеркнул 
Виктор Томенко.

Губернатор отметил, что за послед-
ние годы в крае обновили 109 домов 
культуры и 5 библиотек – в Ельцов-

ке, Усть-Пристани, Красногорском, 
Чарыше и Алейске.

К слову, нынешний Дом культу-
ры Алейска находится в аварийном 
состоянии. Строению уже 90 лет. 
Сейчас ведутся работы по проек-
тированию нового здания, кото-
рое планируют возвести на месте 
действующего учреждения. Виктор 
Томенко пообещал оказать поддерж-
ку в строительстве.

Работа иде�т
В Алейской ЦРБ часть здания уже 

отремонтировали, но многие поме-
щения все еще ждут своего часа.

– Произведен капитальный ре-
монт фасада, подвального поме-
щения и первого этажа. Обновили 
неврологическое, кардиологическое, 
анестезиологическое и реанимаци-
онное отделения, а также приемный 
покой. Закупили современное ме-
дицинское оборудование, – расска-
зывает главный врач ЦРБ Вячеслав 
Захаров. – Пока не отремонтированы 
отделения на 2 и 3 этажах.

Губернатор Виктор Томенко по-
обещал ускорить ремонт Алейской 
ЦРБ.

– Нужно заканчивать, приводить 
здание в порядок до конца. Обяза-
тельно найдем на это деньги – в 
этой больнице помощь получают 
не только жители Алейска и Алей-
ского района, но и люди, живущие 
в Усть-Калманском, Шипуновском, 
Усть-Пристанском, Чарышском рай-
онах, – заявил Виктор Томенко.

Губернатор напомнил, что в ре-
монт уже вложено 110 млн рублей.

– Если в эту сумму еще оборудо-
вание добавить, то получится каче-
ственный межрайонный центр, – 
отметил он.

Виктор Томенко подчеркнул, что 
в крае проходят масштабные работы 
по обновлению медучреждений с 
привлечением федеральных и кра-
евых средств.

– В регионе отремонтированы 
и построены более ста объектов 
здравоохранения. Работы выпол-
нены более чем на 6 млрд рублей. 
Приобрели тяжелого оборудования 
более чем на 4 млрд рублей, – сказал 
губернатор.

Также он рассказал, что проблема 
с нехваткой медицинских кадров 
решается с помощью программ «Зем-
ский доктор» и «Земский фельдшер». 
По первой специалисты получают 
полтора миллиона, по второй – 750 
тысяч рублей. Проект работает 10 
лет, и с его помощью привлекли 1700 
специалистов.

– Мы должны создавать такие 
условия, чтобы медицинские ра-
ботники трудились в современных, 
хорошо оборудованных больницах, – 
подытожил губернатор.

Наталья АНДРОНОВА,  
Олег БОГДАНОВ 

 (фото)

  РАБОЧАЯ ПОЕЗДКА .

  МЕДИЦИНА .

Почти по-домашнему

В культурно-досуговом центре проводят образовательные занятия для малышей.

Вячеслав Захаров и Виктор Томенко.Внешний вид обновленного здания.
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Вчера в стране отме-
чался День кондитера. 
Накануне праздника 
мы пообщались с Ал-
лой Гефке. Она одна из 
первых открыла биз-
нес по производству 
авторских тортов в 
регионе. Сегодня ее цех 
выпускает около трех 
тонн готовой продук-
ции в месяц, а начинала 
предпринимательница 
на кухне у себя дома.

Осознанныи�   
подход

– Алла, вы на рынке поч-
ти десять лет. Расска-
жите, как решили от-
крыть свое дело, с чего 
начинали?

– В прошлой жизни я была 
маркетологом на производ-
ственном предприятии, затем 
стала коммерческим дирек-
тором. Но долго проработав 
в найме, поняла, что пора 
заняться чем-то своим.

Создавать бизнес ради 
бизнеса не хотелось. Дело 
должно приносить радость, 
а производимый продукт – 
сам себя продавать, чтобы 
не приходилось уговаривать 
потенциальных клиентов его 
купить. Стала думать…

Как-то раз решила испечь 
отцу торт на его день рожде-
ния, хотя не делала этого со 
школы. Не знаю, что меня на 
это подтолкнуло, но в итоге 
получилось даже лучше, чем 
я рассчитывала. Процесс до-

ставил неподдельное удоволь-
ствие, хотя тогда на руках у 
меня был трехмесячный ре-
бенок. Я осознала, что хочу 
готовить и кормить людей 
чем-то вкусным.

Оформила необходимые 
разрешения и начала выпе-
кать авторские торты на заказ. 
В Барнауле этим почти никто 
не занимался, конкуренция 
была невысокой. Первый год 
готовила у себя дома, а потом 
поняла, что заказов стало 
слишком много и квартира 
превратилась в кондитер-
скую мастерскую. Пришла 
пора арендовать цех для более 
серьезной деятельности. В 2015 
году сняла помещение и наня-
ла кондитера в помощники.

– У вас был опыт ра-
боты маркетологом. 
Стало ли это вашим 
преимуществом?

– Безусловно! Но я поняла 
это только спустя время. А сна-
чала действовала по интуи-
ции. Просто думала, чего не 
хватает покупателям.

Например, десять лет на-
зад почти никто не занимался 
доставкой свадебных тортов. 
Как правило, изделия заби-
рали сами организаторы. Но 
нередко свадьбы отмечаются 
в банкет-холлах где-то за горо-
дом, и не так просто в целости 
довезти торт по бездорожью. 
Мы стали одними из первых, 
кто занялся профессиональ-
ной доставкой.

Еще один маркетинговый 
ход – встречи с невестами для 
дегустации. Очевидно, что в 
такой важный день сложно 
довериться незнакомому чело-
веку. Поэтому перед встречей 

с клиентами я пекла четыре 
маленьких тортика, делала 
образцы. Давала заказчикам 
по кусочку, а остальное просто 
раздавала знакомым.

Можно вспомнить и про 
соцсети, которые я сразу на-
чала вести. Тогда даже запре-
щенного в России Инстаграма 
не было, рассказывала о про-
дукции в Одноклассниках и 
Вконтакте.

Ежедневное  
творчество

– Что из ваших десертов 
сегодня пользуется спро-
сом у клиентов?

– Основным направлени-
ем все еще остаются торты на 
заказ. Также одна из наших 
визитных карточек – макарон. 
Эту диковинку я однажды 
увидела в новостной ленте. 
На рынке их тогда не было, и, 
наверное, сработало чутье. За-
интересовали эти пироженки 
меня, они выглядят привле-
кательно, ярко, и клиентам 
можно предлагать разные 
вкусы.

Было много проб и ошибок. 
Сначала выпекала этот фран-
цузский десерт дома, тестиро-
вала разные духовки. Но все 
мимо: то форма неправильная, 
то расплывутся, то потреска-
ются. Изделия улетали в му-
сорку целыми противнями. 
Но все-таки баланс нашли и 
поставили производство на 
поток. Теперь макароны стали 
классикой, они представлены 
в разных кофейнях Барнаула, 
в торговых сетях.

Мы предлагаем и другие 
вкусности. Продаем десерты 

в стакане, чизкейки, кейк-
попсы. Предпочтения у всех 
разные, поэтому ассортимент 
в любой кондитерской должен 
быть широким.

– Можете вспомнить 
самое необычное изделие, 
которое приходилось го-
товить?

– Сложно сказать… здесь 
все относительно. Например, 
самый большой торт мы де-
лали в восемь ярусов, он был 
выше метра. Самый объем-
ный заказ – два торта по 30 
кг – на открытие магазина «Ле-
руа Мерлен». Из необычного 
оформления могу вспомнить 
тортики в форме сундуков, из 
которых сыплются богатства.

А выделить самое-самое 
сложно. Каждый день при-
ходится готовить что-то нео-
бычное, чего раньше никог-
да не делал. Наверное, это и 
есть главная радость нашей 
работы.

– Предположу, что 
сейчас большую часть 
изделий готовят ваши 
работники. Часто ли 
хлопочете на производ-
стве или погружены в 
деловые вопросы?

– Да, в основном техниче-
ской работой занимаются со-
трудники. Я, скорее, идейный 
вдохновитель: разрабатываю 
новые виды десертов, слежу 
за трендами кондитерского 
мира.

Но в предпраздничные дни, 
когда поступает много зака-
зов, возвращаюсь в цех. Навык 
не утерян, можете не сомне-
ваться. И производительность 
у меня высокая. Например, за 

два часа могу украсить десять 
тортов с разным декором, а 
если с одинаковым – все пять-
десят.

– Часто балуете близких 
необычными десертами?

– В этом нет большой по-
требности. Мы постоянно 
отрабатываем необычные 
рецепты, тестируем что-то 
новое. А кто является главным 
ценителем и дегустатором? 
Конечно, родные. Удивить их 
теперь не так просто.

Когда дочери было года 
четыре, она уплетала торт и 
вздыхала, что я опять принес-
ла домой манго с маракуйей! 
Дети у меня гурманы. Но на 
самом деле в цехе вкусно все. 
И что бы я ни принесла, близ-
кие будут этому рады.

Без просадок
– Вы упомянули, что с 
самого начала работы 
начали уделять внимание 
соцсетям. Сильно ли уда-
рила по вам блокировка 
запрещенного Инстагра-
ма? И как санкции ска-
зались на вашей работе, 
не возникло ли проблем с 
поставками сырья?

– Сначала, конечно, пришел 
секундный страх. Было непо-
нятно, что делать дальше. Но 
у меня сильная команда. Ди-
ректор производства имеет 
большой опыт работы с разны-
ми поставщиками. Возникли 
небольшие перебои, но мы 
быстро нашли аналоги, рас-
ширив географию поставщи-
ков. Сегодня все еще работаем 
с некоторыми компаниями из 
Новосибирска, хотя теперь в 
этом нет необходимости. Но 
они предлагают интересные 
условия, а если бы не времен-
ные ограничения, мы о них 
могли даже не узнать.

Что касается Инстаграма, 
я бы не сказала, что его бло-
кировка повлияла на нашу 
работу. Конечно, раньше эта 
соцсеть обеспечивала приток 
новых клиентов. Но ощутимой 
просадки не случилось, потому 
что основной инструмент на-
шей рекламы все еще сарафан-
ное радио. Начали обращать 
большее внимание на другие 
каналы продвижения. Конеч-
но, это не полноценная замена 
Инстаграма, но даже без него 
наши объемы увеличиваются.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
фото с личных страниц 

Аллы Гефке в соцсетях

  КАПИТАЛЬНО .

  ПРОФЕССИОНАЛЫ .   У НАШИХ СОСЕДЕЙ .
Горячий отпуск

Детский хирург Александр Смирнов из Республики Алтай 
провел два отпуска в зоне СВО.

В Донбассе медик круглосуточно и без выходных оказывал 
помощь по своей специальности, оперировал пациентов. «Бы-
вало, так уставал, что в перерывах между операциями спал без 
задних ног. После говорили, что-то взрывалось совсем близко, 
а я даже и не слышал», – рассказал Смирнов. Свою первую по-
ездку он совершил в Мариуполь, где в течение месяца работал 
в уцелевшем корпусе городской больницы.

«Мама Света»
В Новосибирском зоопарке родились детеныши красных 

лемуров вари.
Самка не стала их кормить, поэтому пришлось делать это 

искусственно. Заботу о детенышах взяла на себя заведующая 
ветеринарным отделом Светлана Верхоланцева. Специалист 
отметила, что маленьких лемуров нужно кормить каждые три 
часа как днем, так и ночью. В зоопарке и дома у Верхоланцевой 
сделали для малышей специальный манеж для игр и отдыха. 
Кормят их молочной смесью с помощью специальной насадки. 
Вари находятся под угрозой исчезновения. В Новосибирском 
зоопарке их содержат с 1990 года.

В защиту английского
В Омской области 84% родителей учеников выступили 

против исключения английского языка из школьной про-
граммы.

Ранее с такой инициативой выступил депутат Госдумы 
Султан Хамзаев. Омичи считают, что английский язык оста-
ется языком международного общения. Кроме того, жители 
региона не одобряют и замену английского языка на китай-
ский в школьных программах. За подобную идею высказались 
только 10% родителей омских школьников.

Строительный бум
По данным Томскстата, за I квартал 2023 года в области 

введено 168,6 тыс. кв. метров жилья, что в 2,4 раза больше, 
чем за I квартал 2022 года. 

Строительными компаниями за этот период было возведено 
более 99 тысяч «квадратов» жилья, тогда как за аналогичный 
период прошлого года в Томской области не сдали ни одной 
многоэтажки. Год назад шло только индивидуальное строи-
тельство. В самом Томске за январь-март 2023 года введено в 
эксплуатацию 81,3 тыс. кв. метров жилья. Причиной роста 
показателей по вводу жилья, по мнению администрации, стало 
привлечение новых строительных компаний и сокращение 
сроков для выдачи разрешительных документов.

Шамони – первый
Белый замок Шамони под Красноярском признан лучшей 

загородной площадкой для свадьбы в регионах.

По версии российской свадебной премии Wedding Awards, 
сибирская локация обошла «Розу Хутор» в Сочи и Летний дво-
рец в Санкт-Петербурге. Белый замок находится в деревне 
Бугачево, в коттеджном поселке Шамони, в пяти километрах 
от краевого центра. Летом его чаще используют для выездной 
регистрации и свадебного банкета, зимой – для новогодних 
корпоративов.

Подготовил Константин СОМОВ, 
фото из открытых источников

Они должны снизить долю труд-
ноперевариваемых компонентов, 
повысить степень их усвояемости 
и биологическую ценность разра-
батываемой кормовой добавки.

Ученые политеха уже заказали 
несколько специально подобран-
ных штаммов микроорганизмов, 
которые будут участвовать в экс-
перименте и позволят обогатить 
среду микробным белком.

Работой займутся семь специа-
листов, из них четыре кандидата 
наук с кафедры технологии бро-
дильных производств и виноделия 
при поддержке вузовского инжи-
нирингового центра «ХимБиоМаш».

Грант губернатора составит 625 
тыс. рублей, еще 100 тыс. выделяет 
индустриальный партнер, собствен-
ные средства университета – 525 тыс.

– На разработанную технологию 
будет утверждена нормативно-тех-
ническая документация,  оформлен 
патент на изобретение, запланирова-

ны написание трех научных статей 
и выступления на научно-практиче-
ских конференциях, – рассказывает 
руководитель проекта.

В дальнейшем АО «Форштадт-
ская пивоварня» планирует само-
стоятельно масштабировать тех-
нологию на своем производстве.

Очиститель масла
Не менее интересный проект 

ученых Алтайского государствен-
ного университета – по получению 
микробного штамма, который бу-
дет производить рекомбинантную 
фосфолипазу С.

Руководитель проекта,  сотруд-
ник инжинирингового центра 
«Промбиотех» Алтайского госуни-
верситета Алёна Иркитова занима-
ется полезными микроорганизма-
ми, которые могут пригодиться 
в пищевой промышленности и 
сельском хозяйстве.

За фосфолипазу кандидат био-
логических наук взялась благодаря 
коллеге по вузу, известному моле-
кулярному биологу Дмитрию Щер-
бакову. Его коллектив разрабатыва-
ет с помощью генной инженерии 
штаммы микробов с заданными 
свойствами. А возможности ин-
жинирингового центра позволяют 
эти научные разработки масшта-
бировать.

– Штамм представляет собой мо-
дифицированную Bacillus subtilis со 
встроенным геном, с помощью ко-
торого она вырабатывает полезный 
продукт – рекомбинантную фосфо-
липазу С. Встраиванием гена зани-
мается Дмитрий Щербаков, а мы уже 
подбираем оптимальные условия 
для ее размножения и выработки 
фосфолипазы, – объясняет Алёна 
Иркитова. – А главное, переносим 
процесс размножения в фермента-
ционные установки, приближенные 
по размерам к промышленным. Их 
объем достигает 630 литров.

В настоящее время в России 
масла от фосфолипидов и других 
примесей чистят кислотами, щело-
чами, водой. Это трудоемкое про-
изводство, в результате которого 
образуется много отходов. Но тех-
нологически передовые западные 
компании используют фермента-

тивное удаление фосфолипидов из 
пищевого масла, что более эффек-
тивно и экологически безопасно.

– В России не производят фос-
фолипазу С, – отмечает Алёна 
Иркитова. – И до конца этого года 
10 сотрудникам университета 
предстоит разработать ее опыт-
но-промышленную технологию 
и передать образец фермента заказ-
чику, которым выступила бердская 
компания «Сиббиофарм» – круп-
нейший в России производитель 
биологических продуктов.

Для выполнения проекта нет 
больших препятствий. Есть обо-
рудование, штамм-продуцент 
фосфолипазы С, международные 
методики, по которым можно про-
верять ее активность.

Финансирование работы состав-
ляет 1,5 млн, из них половина при-
ходится на губернаторский грант, 
250 тыс. рублей – собственные 
средства университета и 500 тыс. 
выделяет «Сиббиофарм».

– В зависимости от результата эта 
работа может быть продолжена, – 
надеется руководитель проекта. – 
Например, потребуется подбор ус-
ловий хранения, консервантов для 
хранения продукта, определить срок 
его годности и т. д.

Евгений ШУМИЛОВ

НАУКА .

Пусть микробы работают Дважды участник
Заринский музей «Мемориал Славы» стал участ-

ником нацпроекта «Культура». В его рамках на 
ремонт учреждения из федерального бюджета 
выделено свыше 18 млн рублей.

Сегодня ремонтные работы уже идут полным 
ходом.

Завершить все задуманное намечено в октябре 
текущего года.

Как отметили в региональном Министерстве куль-
туры, «Мемориал Славы» уже второй раз становится 
участником нацпроекта «Культура». В прошлом году 
его технически переоснастили: полностью заменили 
экспозиционно-выставочное оборудование, приобрели 
мебель, оборудовали место для работы посетителей 
с ограниченными возможностями здоровья. Купили 
компьютерное и звуковое оборудование.

Татьяна ПЕРВОВА

Цель  
оправдывает средства

В Боровской школе Алейского района прохо-
дит капитальный ремонт в рамках программы 
«Модернизация школьных систем образова- 
ния».

На реализацию задуманного из федерального 
и краевого бюджетов направили почти 105 млн 
рублей, уточнили в Минобразования и науки Ал-
тайского края.

По последней информации, в здании обновили 
кровлю, системы обогрева кровли, провели отде-
лочные работы внутри здания. Также оборудова-
ли современную серверную, где все выведено на 
дисплей, современные светильники над досками, 
новые двери, межкомнатные и входные, в классах 
и фойе – множество светильников.

До сентября планируется установить лавочки, 
урны, провести озеленение, а также провести отдел-

ку фасада здания школы. Наконец, закупят новое 
учебное оборудование и мебель.

Спокойно,  
это ремонт!

Рубцовскую гимназию № 8 включили в феде-
ральную программу «Модернизация школьных 
систем образования».

В 2023 году в здании обновят кровлю, заменят окна, 
двери, пол, системы отопления и водоснабжения, 
электричества и многое другое. Планируется создание 
современной инфраструктуры для занятий активными 
видами спорта. Для этого создадут футбольное поле, 
баскетбольную площадку и благоустроят территорию.

Всего на ремонт гимназии выделено почти 145 млн 
рублей из федерального и краевого бюджетов.

Дмитрий СЕРДОВ

50 на 50
В Барнауле в ближайшее время начнут ремонт 

поликлиники Краевой клинической больницы 
скорой медицинской помощи № 2. На эти цели 
выделено 50 млн рублей.

На данный момент разработана проектно-сметная 
документация. По словам губернатора Алтайского 
края Виктора Томенко, к медицинскому учреждению 
прикреплены 52 тысячи человек. При этом самому 
зданию уже 50 лет.

«Недавно на личном приеме ко мне обратилась 
представительница трудового коллектива с просьбой 
решить вопрос с ремонтом. Обязательно проведем 
все работы так быстро, насколько это возможно», – 
подчеркнул Виктор Томенко.

На базе БСМП-2 работает несколько отделений и 
многопрофильный стационар. За два года на улуч-
шение условий в учреждении уже направили более 
80 млн рублей.

Никита ИВАНОВ

СПРАВКА
Bacillus subtilis – грамположительная бактерия, известная 
также как сенная палочка или травяная палочка. Обнаружена 
в почве и желудочно-кишечном тракте жвачных животных, 
человека и морских губок.

Сладость в радостьСладость в радость

ФАКТ
По информации Алтайкрайстата, производством 
кондитерских изделий в регионе занимаются 178 
предприятий. В отрасли заняты 1241 человек. Ал-
тайские сладости пользуются спросом не только в 
регионах России, но и среди потребителей за рубежом. 
Основными импортерами стали Беларусь, Казах-
стан, Монголия, Таджикистан.

Фантазии нет предела. Сладости всегда в ассортименте.Алла Гефке: «Главное, чтобы дело приносило радость».
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА
  НАСЛЕДИЕ .

  ПРЕЗИДЕНТСКИЕ ГРАНТЫ .

Докопаться до прошлого
В минувшее воскресенье 
лекция археолога Яросла-
ва Фролова в Алтайском 
краеведческом музее со-
брала настоящий аншлаг.

Кандидат исторических наук 
и директор Музея археологии и 
этнографии Алтая АлтГУ расска-
зывал о так называемых царских 
курганах и тайне Сибирской 
коллекции Петра I. Нынешний 
археолекторий в АГКМ посвящен 
продолжающейся выставке-блок-
бастеру «Кочевники. Покорители 
пространств и времён», на кото-
рой представлено более 800 пред-
метов из собраний нескольких 
музеев Сибири (в том числе из 
музея АлтГУ).

О��������
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Как рассказал ученый, самая 
многочисленная категория па-
мятников археологии в нашем 
крае – курганные могильники: 
на 2013 год их было известно 
1085. Каждый могильник насчи-
тывает от двух до пятидесяти 
курганов, а крупнейшие – и до 
сотен. Столь грандиозных соо-
ружений древности – так назы-
ваемых элитных курганов – из-
вестно чуть более 100. «Название 
«царские курганы» мы берем в 
кавычки, поскольку известно, 
что на территории Алтая насто-
ящие государства появляются 
только в эпоху Средневековья, 
а те крупные курганы, которые 
дали находки в Сибирскую 
коллекцию Петра I, относятся 
еще к скифо-сакскому време-
ни – раннему железному веку, 
примерно VI–III вв. до н. э.», –
оговаривается Фролов.

Гостям музея он продемон-
стрировал карту и аэрофото-
съемку таких курганов, име-
ющих диаметр от 40 до более 
сотни метров, такие можно 
найти рядом с Барнаулом – в Пав-
ловском, Шелаболихинском и 

Мамонтовском районах. Все они 
были не раз ограблены еще в 
древности, но и сейчас содержат 
ценные материалы для ученых. 
В качестве примера он расска-
зал о раскопках курганного мо-
гильника Бугры в Рубцовском 
районе в 2007–2014 годах, где 
работали экспедиции из АлтГУ 
и Государственного Эрмитажа:

– Насколько ценные матери-
алы достаются ученым даже 
из ограбленных погребений: 
вот этот курган полностью 
ограбили несколько раз. Кости 
скелета были сдвинуты в угол, 
но здесь обнаружено несколько 
важных находок, в частности 
фрагмент лаковой китайской 
чаши. Такие же были найде-
ны в провинции Хубэй, что и 
позволило сделать датировку: 
конец IV – начало III века до 

нашей эры, а если точнее, то 
где-то 290 год. Такие чаши в 
древности ценились дороже 
золота, состав их лака держал-
ся в секрете. А на самом краю 
могилы обнаружили бусы из 

полудрагоценного камня, и ар-
хеологи воскликнули: «Вот это 
находка!» Что в них особенного? 
Такие бусины нашивались на 
подошвы войлочной обуви – са-
пог-чулок всадников, которые 
напоминали ботфорты.

С��������� �������
Просеяв грунт, ученые тог-

да подняли на поверхность 
несколько сотен маленьких 
бляшек, нашивавшихся на 
одежду. Но самым знаковым 
экспонатом стала часть мумии, 
которая теперь находится в Эр-
митаже. Там же давно хранится 
и Сибирская коллекция Петра 
I – первое археологическое со-
брание в России. Долгое время 
ученые не могли понять, где 
находился источник этих пред-
метов. Сейчас есть версия, что 
первое поступление предметов 
связано с Акинфием Демидо-
вым, который в 1715 году по-
дарил Екатерине I несколько 
вещей из Бугров. Русский импе-
ратор заинтересовался и велел 
собирать эти предметы: пере-

плавлять сибирские находки 
запретили, а за их утаивание 
полагался штраф.

Рассказав об истории боль-
шой и сложной сибирской экспе-
диции времен Петра I, Ярослав 
Владимирович после лекции 
еще долго отвечал на вопросы: 
что за отверстия видны в курга-
нах на фотоснимках? Откуда у 
древних кочевников-скотоводов 
было столько золота? И с чем 
связана невероятная популяр-
ность Алтайской принцессы, 
если никакой принцессой она 
на самом деле не была?

– Интерес к нашей выставке 
очень большой – в выходные в 
два раза больше посетителей, 
чем обычно, а на лекциях ста-
бильные аншлаги. И публика 
постоянная, которая ждет 
следующих встреч, и вопро-

сов очень много, – признается 
заведующая отделом развития 
АГКМ, археолог Ольга Филип-
пова. – С темой раннего же-
лезного века, скифо-сакского 
времени всегда связано много 
домыслов, поэтому я свои экс-
курсии всегда начинаю с того, 
что скифы на Алтае никогда не 
жили (смеется). У нас здесь была 
своя очень интересная куль-
тура. Хотя у всех скифоидных 
культур было объединяющее 
начало.

По наблюдениям Ольги Гри-
горьевны, интерес к археоло-
гии растет. Поэтому в музее не 
собираются останавливаться:
в воскресенье в 15 часов археолог 
Роман Белоусов расскажет о наи-
более выдающихся курганных 
могильниках Алтая.

Любовь КАРПОВА

Как сделать «Предложение»55   -
    -
 Д   -
 С
Он открылся после капремонта в конце прошлой 

недели. Преобразился и зрительный зал на 210 мест: 
заменены кресла и одежда сцены, приобретено новое 
звуковое оборудование. На обновленной сцене высту-
пил государственный ансамбль «Алтай».

При поддержке Фонда пре-
зидентских грантов руб-
цовский театр «Экспресс» 
оборудует камерную сцену.

П� ������ ���������
Региональный Союз творческой 

молодёжи выиграл президентский 
грант на реализацию проекта 
«AРТ-театр». Выделенные 230 тысяч 
рублей пойдут на новую одежду 
малой сцены молодежного театра 
«Экспресс» в Рубцовске. Вместо 
обычных штор будет занавес из 
матовой огнестойкой ткани, по-
явятся падуги, арлекин, задник, 
кулисы. Все по-взрослому.

Директор организации Татьяна 
Фролова рассказала, что «AРТ-те-
атр» стартовал в марте. Он стал ло-
гическим продолжением проекта 
«Театральная терапия» 2019 года. 
Тогда к данному виду искусства 
привлекли слабовидящих и сла-
бослышащих детей. Участники 
нынешнего проекта – подростки 
и молодые люди, которые оказались 
в социально опасном положении 
либо нуждаются в выходе из соци-
ального одиночества.

– В проекте реализуется настав-
ничество в широком смысле слова. 
Ориентируем детей на творческую 
профессию. Молодежь, прошедшая 
школу «Экспресса», поступает на 
бюджетные места в творческие 
вузы, – говорит Татьяна.

В�� ����� – �����
Андрей Юрченко тоже выбрал 

этот путь: собирается поступать 
в Алтайский государственный 
институт культуры, чтобы стать 
режиссером любительского театра.

За пять лет осознал, что не мыс-
лит жизни без сцены. Сейчас входит 
в роль Ивана Ломова в спектакле 
по пьесе Антона Чехова «Предложе-
ние». В жизни актерское мастерство 

ему очень помогает, утверждает 
молодой человек:

– То, чему учат здесь, пригодится 
в любых сферах. Это выносливость, 
способность найти выход из любой 
ситуации, умение что-либо обы-
грать, заставить обратить на себя 
внимание, прислушаться.

Ч������ �����
Руководитель театральной сту-

дии «Экспресс +», педагог по актер-
скому мастерству, сценической 
речи, сценическому движению 
Артём Шкурин ставит спектакли, 
этюды, показы, проводит воспита-
тельную работу.

Не всем дано играть на сцене. 
Необходимо трудиться до седь-
мого пота, чтобы это получилось.
И подготовка в виде тренинга вли-
яет очень благотворно. 

В сентябре набрали новую сту-
дию, но в ней немало и опытных 
участников. Происходит непрерыв-
ный процесс передачи знаний от 
студии к студии. Сейчас в ней 30 
рубцовчан в возрасте от 13 до 25 лет.

Старшеклассницы школы № 13 
Полина Трунова и Вероника Нику-
лина ловят каждое слово педагога. 
Признались, что до прихода в театр 
были зажатыми и неуверенными в 
себе. От этих комплексов хотелось 
избавиться.

– Я всегда увлекалась искусством, 
окончила художественную школу, 
и после этого образовалась какая-то 
пустота в душе, – рассказывает По-
лина. – Понимала, что нужно про-
должать заниматься творчеством, 
но не знала, куда пойти. Подруга 
Вероника позвала в любительский 
театр. Я захотела приобрести актер-
ские навыки и начать хорошо гово-
рить, не запинаясь, чтобы людям 
нравилось меня слушать. И у меня 
получилось.

Т����������  �����
В рамках проекта «AРТ-театр» 

предстоит несколько культурных 
событий. Среди них пластический 
этюд к 9 Мая, показы по сцениче-
ской речи и актерскому мастерству, 
премьера спектакля «Предложе-
ние», чемпионат по художествен-
ному чтению.

Одноактовую пьесу-шутку 
«Предложение» Артём Шкурин вы-

брал специально, чтобы молодые 
люди познакомились с классикой 
в легкой форме. Но с точки зрения 
постановки спектакль сложный. 
Он разбавлен актуальными тема-
ми, которые актерам предстоит 
интерпретировать в пластике. 
Поэтому репетиции идут одна за 
другой.

Руководитель народного моло-
дежного театра «Экспресс» имени 
Ю.В. Чистякова Никита Кобзев 
видит его развитие в новых по-
становках, привлечении новых 
артистов. Есть проблема в том, 
что театр любительский и состав 
часто меняется. Поэтому сложно 
подобрать материал под труппу.

– Сейчас я нахожусь в творче-
ском поиске. Скорее всего, для 
камерной сцены возьмем Вампи-
лова, а для большой – что-нибудь 
из русской классики, – делится 
планами режиссер.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ
(фото автора)

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползунова, 39, 
пр. Красноармейский, 28, тел. 20-51-49.

8 мая – выходной.
Археологическая выставка «Кочевники. Поко-

рители пространств и времён» (6+).
7 мая. 15.00 – лекция археолога Романа Бело-

усова «Курганные некрополи Алтайского края»
(12+).

Выставка «Прошу к столу» (6+). Выставка эволю-
ции столового убранства.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16,
тел. 50-22-29.

С 4 мая. Выставка «По следам войны», посвя-
щенная 100-летию со дня рождения художника 
Андрея Вагина и 78-летию Победы.

До 14 мая. «Правда реализма» – выставка к 
100-летию со дня рождения Николая Иванова
(0+).

До 14 мая. Выставка «Учитель должен быть ар-
тист, художник…» (0+). Произведения Николая 
Зайкова и его учеников.

До 14 мая. «Здравствуйте, соседи!» – пер-
сональная выставка Виктора Хвостенко (0+).
Графика.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 21 мая. Персональная выставка Пиргельди 
Широва (0+).

До 21 мая. Выставка к 85-летию дирижера за-
служенного деятеля искусств России Николая 
Корниенко (0+).

6 мая. 13.00 – программа «Музы не молчали. Из 
истории культуры Алтая в годы Великой Отече-
ственной войны» (16+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
«Скифы Сибири» – персональная выставка Ни-

колая Марци (0+). Живопись.
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ле-

нина, 111, тел. 22-66-84.
«Люди одного огня» – выставка к 35-летию 

народного художественного промысла «Турина 
гора» (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социали-
стический, 78, тел. 36-81-47.

Выставка памяти художника Степана Двойноса 
(1923-1992). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г,
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье с 13.00 
до 19.00.

До 14 мая: «Ордалия» – фотовыставка Анастасии 
Коротких (18+);

«Стриатум» – персональная выставка Ангелины 
Чукановой (18+);

«Мы украсим этот мир» – выставка клуба «Ху-
дожник. Возрождение» (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Моло-
дёжная, 15, тел. 36-97-13.

6, 7, 8 мая. 17.30 – премьера «Дело Кречинского» 
(16+).

9 мая. 17.30 – «Непрощённая» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Ком-

сомольский, 108, тел. 50-50-82.
6 мая. 17.00 – «Баядера» (12+).
7 мая. 11.00 – «Волшебник Изумрудного горо-

да» (0+).
17.00 – «Бабий бунт» (12+).
10 мая. 18.30 – «Моя жена – лгунья» (12+).
11 мая. 18.30 – «А зори здесь тихие…» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 

50-20-90.
5 мая. 10.30, 16.00 – театр на подушках. «Молоко» 

(0+).
6 мая. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. 

«Лисичка со скалочкой» (0+).
11.00 – «Волк и семеро козлят» (0+).
7 мая. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Репка» 

(0+).
11.00 – «Волшебник Изумрудного города»

(6+).
9 мая. 17.00 – «Дневник ленинградской школь-

ницы» (12+).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

5 мая. 18.30 – «Письмо с фронта!» (6+). Солист – 
Сергей Зыков (Санкт-Петербург).

11 мая. 18.30 – «Почерк маэстро» (6+). Оркестр 
«Сибирь». К 85-летию заслуженного деятеля ис-
кусств дирижера Николая Корниенко. 

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
7 мая. 11.00 – «Солнечная система» (6+). 13.00 

– «На голубой планете» (6+). 15.00 – «Созвездия»
(12+).

12.00, 14.00 – «Наблюдаем Солнце» (6+). Площадь 
у планетария.

Полная афиша: planetarium22.ru
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  КУЛЬТПОХОД .
О несбывшихся мечтах

Спектакль «Дело Кречинского» готовится в кра-
евом театре драмы.

Режиссер Дмитрий Огородников уже знаком барна-
ульцам по спектаклю «Дни нашей жизни» и новогодней 
сказке «Алиса в Зазеркалье». Для новой постановки он 
выбрал пьесу Александра Сухово-Кобылина «Свадьба 
Кречинского». Она рассказывает о семействе Муром-
ских и проигравшемся шулере Кречинском, который 
выдает себя за светского человека и влюбляет в себя 
их дочь Лидочку. В момент свадьбы обнаруживается, 
что он уже заложил подарок невесты. В спектакле эта 
история превратится в комедию о несбывшихся меч-
тах. В ролях заняты народный артист России Георгий 
Обухов, заслуженный артист Эдуард Тимошенко, Лена 
Кегелева, Константин Кольцов, Александр Рогозин и 
другие. Премьерные показы – 6, 7 и 9 мая.

«Дело верное»
Патриотическая песня алтайского композитора 

Олега Маркова вошла в число лучших на всерос-
сийском конкурсе.

Свыше 700 заявок от авторов из 60 регионов Рос-
сии было подано на конкурс «Песни нашего полка». 
1-е место в номинации «Непобедима, широка, гор-
да!» присуждено заслуженному работнику культуры 
композитору и исполнителю Олегу Маркову – автору 
песни «Дело верное» на стихи Сергея Саунина. Как со-
общает Минкультуры края, 1 мая в московском Музее 
Победы состоялся концерт финалистов и церемония 
награждения лучших авторов. А песни-победители 
будут исполняться во время онлайн-шествия «Бес-
смертного полка».

Мария ИВАНОВА

Предмет из Сибирской коллекции Петра I.

Экспонаты выставки АГКМ.

На лекции Ярослава Фролова в краеведческом музее.

Занятия по актерскому мастерству.Никита Кобзев.

ФАКТ
Из 3100 археологических 
памятников в крае более 
трети составляют кур-
ганные могильники.
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